

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, s. Pedro Mártir, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 10

UNA peseta al mes.

AÑO III.

Palma Domingo 8 de Enero de 1893

NÚM. 610.

## El dietario Tous

### O AGENDA DE BUFETE PARA 1893

Es el mas útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á ptas. 2, 2'50 y 3 en la librería de Tous y en las principales de la Isla.

### PLUMAZOS

La festividad de año nuevo y la nevada con que envolvió el año 92 en blanco sudario han encalmado tanto la vida de Madrid que bien pudo haber suprimido plumear teniendo en cuenta la escasez de noticias.

El ministerio no dá señales de vida, llueven consejos y á la postre al decir de los ministros nada se resuelve.

En fuerza se trabaja. El ministro á las diez de la mañana que es aquí un morrocotudo madrugón encuéntranse todos los días en su despacho de Buena Vista.

Los siete sábios de Grecia como han dado en llamar á los del gabinete negro no levantan la mano y menean la pluma... allá veremos.

Ni á tres tirones se les saca una palabra. El coronel Luque se ha vuelto mudo y muy especialmente conmigo, pues asegura que para mí todo es toro, es decir todo es gacetable.

A pesar del silencio algo se traslucen. Marcha viento en popa la División territorial militar, están amenazados de muerte los moluscos de las Inspecciones y los de la Escala de Reserva trabajarán en lo sucesivo y no se les llamará con razón ó sin ella vagos de Real orden.

Para la Escala de Reserva hay varios proyectos. El que parece mas variable es el de que formen un cuerpo de policía con escalafón propio.

Maura es objeto de muchos plácemes por sus elementos de reforma electoral en las Antillas que ha dado vida al cuerpo electoral sacando de su retraimiento á los autonomistas.

Nuestro ilustre paisano trabaja mucho. Talento profundo, laboriosidad incansable, honradez y carácter.

Miel sobre hojuelas.

Las listas abiertas en la Mahonesa y en la librería de Fernando Fé por los iniciadores del pensamiento de celebrar un banquete en honor á Maura la colonia mallorquina ván llenándose de nombres.

El acto será serio, como cumple ser tratándose de una gloria balear contemporánea.

En la comedia se cuentan por ovaciones ruidosas las audiciones de Mariana de Echegaray.

Hablar de ella en unos plumazos fuera profanación artística.

Si mi pluma sabe reflejar la emoción que me produjo la obra del talento más fecundo de este siglo algo diré de ella; si me atasco irán las cuartillas al resto de papeles inútiles y hasta la otra.

Ya que no de la obra, quiero dedicar mi cariñoso recuerdo á algunos de los actores por ser conocidos y muy queridos de nuestro público.

Cepillo, Tulliber y Balaguer.

El primero no he de juzgarle. La fama está bien cimentada por el fallo del público de Madrid que en cuestiones de arte dramático causa jurisprudencia.

Tulliber adelantó mucho camino, y el

simpático Balaguer está hecho un actor cómico de cuerpo entero. En Mariana dá vida á un arqueólogo que dejaría tamaño al mismo Ferrán.

Juan Enseñat ha terminado un drama que entregará en breve á una Empresa Teatral, y yo termino estos plumazos para no continuar dando á ustedes la lata.

FILEMÓN.

### LOS CAUTIVOS ESPAÑOLES

#### Una carta de Canarias

La suerte de los cautivos del *Teod* preocupa mucho en Canarias.

Aparte de las gestiones del gobierno, en aquellas islas se ha intentado algo en favor de los presos, y nuestro colega *El Día*, da anoche cuenta de ellas en una carta que contiene detalles y pormenores de interés.

El firmante de ella expone el plan que cree mejor para lograr el rescate de los infelices cautivos.

«Ahora bien—dice, en la hipótesis de que usted tenga á bien secundar mis propósitos, creo muy conveniente trazar á V. el plan que considero más oportuno para obtener el rescate, siempre contando para todo con los sentimientos caritativos del público, de no ser suficientes los recursos ofrecidos por el gobierno.

Primeramente hay que contar con un buque de vapor mercante. Un buque de la armada sería un elemento contraproducente, cual se ha visto en el viaje que hizo uno á la costa para averiguar el paradero de los cautivos, pues desde que los moros percibieron su presencia en aquellas aguas internaron más y más á los infelices canarios.

Este buque mercante debe ir provisto de todo lo necesario, hasta de intérprete árabe, géneros, efectos, etc., sin que falte persona de toda confianza y que sea conocida de los expresados cautivos, y especialmente de Spiridon y su mujer, para que estos lleven al ánimo del jefe de la kábila la confianza y seguridad que necesitan para ponerse en comunicación con nosotros.

Igualmente ha llamado la atención que, siendo costumbre de esas tribus y kábilas llevar los cautivos al Wad-Nun, en las presentes circunstancias ha resultado que nuestros compatriotas permanecen en las inmediaciones de la factoría inglesa, en donde me dicen se encuentra un hijo de la kábila que apresó á los cautivos, sosteniendo buenas relaciones con los ingleses.

En fin, demás está decir á Vd., señor director, cuanta importancia entraña el asunto de que me ocupo.

Visto está que no debemos esperar á que esos infelices se pongan en comunicación con nosotros, porque no se les deja, y mucho menos que sin nuestro socorro lleguen á salir de su cautiverio. Allí sufrirán años y años si no los vamos á sacar de tan infame servidumbre.

Debemos, pues, conducirnos como buenos españoles, y tener muy presente que aquí los padres y demás familia de esos desgraciados vierten lágrimas de dolor, arrastrando una vida llena de miserias.

Creemos que el enviado por nuestro gobierno para el rescate de los cautivos, que debe estar ya en Canarias, debiera tener en cuenta las observaciones copiad.

### EL PANAMA CHICO

La falta de espacio nos impidió ayer dar cabida á esto que decía *La Correspondencia* y que es verdaderamente edificante:

«Por informes particulares habíamos recibido en esta redacción la extraña no-

ticia de un inexplicable abuso cometido por la Compañía del canal del Ebro, cuya vida legal tanto se ha discutido recientemente.

Se nos aseguraba que la sociedad había procedido á talar los magníficos olmos que adornaban los taludes del canal, sin que la anánime protesta de la opinión bastase á evitar el daño. Además, teníamos conocimiento de que dicha Compañía cobraba el canon á los regantes, que asciende anualmente á más de 30.000 duros.

Deseosos de comprobar tan graves noticias antes de lanzarlas á la publicidad, hemos procurado adquirir informes que nos merecen entero crédito.

Parece ser que también llegaron á otros sitios noticias análogas á las nuestras, y también sabemos que por el ministerio de Fomento se han dictado telegráficamente órdenes severísimas, prohibiendo la continuación de la tala y pidiendo estrecha cuenta de los desperfectos causados.

Al mismo tiempo es muy probable que el pingüe canon cobrado por la Compañía, así como todas sus operaciones, sean objeto de una intervención.» ¿Probable nada más?

## NOTICIAS

### Marítimas

#### Correos de la Transatlántica

LÍNEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS  
El «San Agustín» llegó el 9 junio á Cádiz de Barcelona y Almería.

El «Antonio López» llegó el 16 á Cádiz de la Habana.

El «Buenos Aires» llegó el 26 á la Habana de Puerto Rico.

El «Ciudad de Santander» llegó el 26 á Cádiz de la Habana y Puerto Rico.

El «San Francisco» salió el 28 de Puerto Rico para Santiago de Cuba.

El «Alfonso XII» salió el 30 de la Habana directo para Cádiz.

El «Cataluña» llegó el 31 á Barcelona de Cádiz directamente.

El «España» salió el 1.º de Barcelona para Cádiz y las Antillas.

El «Alfonso XIII» llegó el 1.º á Santander de la Habana y la Coruña.

El «Montevideo» salió el 2 de Puerto Rico para la Habana.

El «Reina María Cristina» salió el 1.º de Las Palmas para Puerto Rico y la Habana.

Vapores de Pablo M.º Tintoré y C.º

El «Turiá» fondeó el 31 diciembre en Liverpool directo de Burriana. Volverá á salir el 7 para Barcelona y escalas.

El «Ter» salió el 1.º de Liverpool para Coruña, Vigo, Málaga, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona y Tarragona.

El «Tintoré» salió el 4 de Valencia directo para Barcelona.

### De Mahon

En el vapor «Palermo» que se halla purgandó cuarentena en nuestro Lazareto, se encuentra el práctico de Barcelona Sr. Mande, quien al llegar dicho buque á aquel punto, subió á bordo ignorando que su procedencia fuera de Hamburgo. Al practicar la visita aquella Direccion de Sanidad, dispuso que pasaran á este Lazareto por haber sido declarado súcio aquel puerto.

—Copiamos de «La Epoca»:

«La diputación permanente de la grandeza ha nombrado Tesorero al señor Marqués de Mnódejar, y Secretario el Sr. Duque de Almenara Alta.»

—Leemos:

«Gerona será acaso la única población de la Península en que á sabiendas se consume carne de caballo; y es tan del agrado del público, que todos los días se agota la cantidad que se pone á la venta»

## Extranjero

### Rivalidades peligrosas

Telegrafian de Chicago que el Comodoro Skerrett que acaba de salir de aquella ciudad con destino á San Francisco de California en donde tomará el mando del crucero «Mohican» de la marina militar de los Estados Unidos, manifestó al despedirse ayer de varios periodistas que cree muy probable sea destinada aquella embarcación á prestar inmediato servicio en Honolulu y refiriéndose al descontento que existe entre los habitantes de Hawaii dijo textualmente: «si hubiera en aquellas islas un cambio de soberano, se verificaría seguidamente un movimiento con el propósito de ponerlas bajo la protección de los Estados Unidos, mientras un partido trataría de hacer lo propio respecto á la Gran Bretaña, pero como la mayoría de los isleños desean la anexión al Norteamérica, es posible que Inglaterra se oponga enérgicamente á ella y de aquí que tengamos necesidad de hallarnos preparados para cualquiera eventualidad».

### En el Atlántico

Dice un telegrama de Halifax que ha llegado á remolque el vapor «Delano» de Rotterdam que se dirigía á Boston y no pudo resistir más el terrible temporal que reina hace muchos días en el Atlántico.

Al hallarse el «Delano» en 26 diciembre pasado á 300 millas de Halifax, tuvo graves averías en el propulsor de la hélice. En tan comprometida situación hizo señales pidiendo auxilio. Contestóle el trasatlántico «Ohio» pero no pudo socorrerle á causa del huracán que reinaba y hasta que calmara éste, viéndose ambos vapores en graves apuros para poder ganar aquel puerto.

### El tiempo en Francia

Dice un telegrama de París que reina en toda la república francesa un tiempo espantosamente malo. Todos los rios de la parte Norte están helados hasta el fondo. Queda interrumpido en el Sena el tráfico entre Ruan y París á causa de las enormes masas de hielos que los llenan. Ayer estuvo nevando copiosamente todo el día en la primera de aquellas poblaciones. También está helado el Ródano en Avignon.

Otro despacho de Cherburgo anuncia que durante un fuerte nevaseo, y después de haber ido derivando hasta Auderville, se estrelló contra las rocas, yéndose seguidamente á pique el velero mercante inglés de tres palos «Luchana», salvándose los tripulantes en los botes de abordó.

También en Cordemais echó un témpano flotante de hielo á pique una balandra cuyos tripulantes lograron, por fortuna, ganar á nado la playa.

La temperatura es además en todas partes excesivamente rigurosa.

### La revolucion mejicana

Telegrafian de Nuevo Laredo—Méjico—que el coronel Ceron, comandante en jefe de la guarnición mejicana, ha recibido un despacho comunicándole que el viernes pasado hubo un sanginario combate entre una partida de 150 insurrectos y 60 soldados de un regimiento de caballería federal, siendo rechazados los primeros que iban mandados por el cabecilla González. Esta misma partida tuvo después otro combate con algunas fuerzas del tercer regimiento de caballería de los Estados Unidos, siendo batidos con pérdida de siete muertos y veinte heridos, entre estos últimos González.

Otro telegrama de Monterrey que, gracias á los esfuerzos del gobernador de Nuevo León, ha recibido el gobierno pruebas terminantes de que 200 mejicanos de buena posición residentes en

Tamaulipas—frontera de Texas—están muy comprometidos en este movimiento revolucionario, cuyo objeto es derribar al presidente Diaz y restablecer la Constitución.

**Panamá**

Dice un cablegrama de Panamá que el gobierno colombiano para conceder á la Compañía del Canal de Panamá otra prórroga impone las condiciones siguientes: 1.º que la suma adeudada al gobierno de Colombia que es de \$6.500.000 frs., sea de 8.000.000 pagaderos en cuatro entregas iguales empezando por satisfacerse la primera en 1.º mayo 1893; 2.º que se haga un inventario de todo lo que posee la Compañía en el Istmo obligándose ésta á no traspasar ni disponer de ello sin el consentimiento de dicho gobierno y 3.º que cualquiera desavenencia que pudiera ocurrir sea sometida á la decisión del Tribunal Supremo de la República colombiana.

**Obsequios al Papa**

Telegrafian de Bombay que el Mahazajah de Gwailor—India—ha enviado al Padre Santo en obsequio á su jubileo episcopal, dos preciosos chales indios de color rojo de riqueza jamás vista, bordados de oro. Este magnífico regalo será entregado á León XIII por el ayudante de campo de aquel príncipe asiático que se encuentra actualmente en Roma.

Paris 5.

M. de Franqueville, juez de instrucción, ha tomado hoy declaración á los senadores y ex ministros Thévenet, Devés y Dupuy.

También habrá de prestar declaración M. Bonnin de Frayneix, capitán de fragata, autor de varios estudios sobre las obras del famoso canal.

Dícese que M. de Franqueville se ha incautado de un telegrama dirigido á M. Carlos de Lesseps, cuyo documento, de suma importancia, ha de producir bastante ruido.

A consecuencia de sus declaraciones al juez Franqueville, ha sido detenido M. Blondin, empleado del «Crédit Lyonnais». Se supone otras personas de este establecimiento de crédito tendrán que ver con los tribunales, con motivo de los chanchulleros del Panamá. La noticia ha causado viva en París. Es muy criticada la dirección general del «Crédit Lyonnais», que confía la dirección de sus sucursales á extranjeros, entre ellos algunos almacenes.

La *Bouche de Fer* delcará que el personaje misterioso á quien se refiere M. Andrieux acusándole de haber cobrado un cheque de cien mil francos, no es sino M. Herbette embajador de Francia en Berlin.

M. Andrieux niega esta versión añadiendo que los documentos que tuvo en su poder le fueron entregados por los señores Cornelio Hertz y de Reinach. Dice el ex-perfecto de policía que posee además otros documentos de origen oficial, de los que hará uno si las circunstancias lo reclaman.

**Fracaso de un negocio**

Dice un telegrama de Viena que en círculos bien informados se asegura que el embajador de Rusia en aquella capital preguntó confidencialmente al gobierno austriaco si concedería el permiso para que Rusia comprara en las factorías austriacas los fusiles y carabinas de pequeño calibre que necesita para sus ejércitos.

El gobierno austriaco contestó que no habría inconveniente en conceder el permiso pedido.

El negocio ha fracasado, sin embargo, porque los agentes rusos que intervenían en el mismo pidieron además algunas cantidades como muestra de pólvora sin humo producido que los fabricantes austriacos tienen absolutamente prohibido entregar.

**Sección Insular**

**ADVERTENCIAS**

Por conducto de los repartidores hemos enviado á nuestros abonados: un calendario americano, otro de plagueta y otro de bolsillo.

Si por olvido involuntario hubiera dejado de recibirlo algun suscriptor, suplicamos se sirva reclamarlo al mismo repartidor y en el acto quedará suplida la falta.

A los suscriptores de fuera de

Palma les suplicamos se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y recoger los calendarios que para ellos tenemos preparados.

**Suscripción para socorrer á las víctimas de la avería del vapor MARIA acaecida en Cette el 3 Noviembre de 1892.**

	Pesetas
Suma anterior.	21796'82
D. Nicolás Lladó.	5'
Sociedad Asistencia Palmesana.	22'25
Francisco Tortell cura párroco de Binisalem.	4'50
Antonio Llabrés vicario.	1'
Guillermo Bibiloni.	1'
Bartolomé Antich Pbro.	1'
Bartolomé Reynés.	1'
Miguel Reynés.	1'
Antonio Reynés.	4'
Andres Oliver.	1'
Una persona caritativa de Binisalem.	1'
Jaime Pascual Pbro. de Binisalem.	4'
Andrés Llabrés.	1'
<b>Total.</b>	<b>21835'57</b>

(Se continuará).

**Comandancia de Marina**

**Suscripción para los huérfanos viudas y heridos que resulten del siniestro del vapor MARIA:**

	Pesetas
Suma anterior.	1642'75
Café y Restaurant de Oriente	
D. Pedro J. Morey.	5'
» Matias Rullan.	2'50
» Pedro Morey.	2'50
» Pablo Morey.	2'50
» Matias Covas.	1'
» Melchor Martí.	1'
» Juan Tomás.	2'
» Adriano Sastre.	2'
» Antonio Alberty.	2'
» Antonio Campaner.	1'
» Francisco Monje.	0'50
» Juan Palmer.	0'50
» Bartolomé Rullan.	1'
» J. J.	2'
» M. Guglielmi.	5'
» Rosendo Pi.	1'
» M. Mabenez.	1'
» Albert Gaussel.	1'
» Antonio Moll.	2'
<b>Total.</b>	<b>1648'25</b>

**Una buena noticia á nuestros lectores**

Acaba de ver la luz el *Almanaque Universal* para el año 1893, segundo de su publicación, del que hemos recibido un ejemplar, que después de hojeado, nos parece ser, si cabe, más bonito, completo y acabado que el del año anterior.

Sin discusión, es una de las publicaciones más importantes, á la par que amena é interesante, de cuantas se publican de este género. Dámosle, pues, la bienvenida y recibimosle como á un buen amigo á quien auguramos un feliz éxito.

Es un elegante tomo de unas 200 páginas, ilustradas con profusión de dibujos originales, y magnífica cubierta tirada á varias tintas. Además del calendario, compuesto de una tabla para cada mes, ilustrada con alegorías que constituyen una obra artística, contiene un ameno texto, infinidad de historietas, anécdotas, chistes y poesías, en donde reinan la decencia y buen gusto é innumerables avisos para el cuidado de plantas y jardines. Contiene después el *Oráculo* de la Sibila, juego familiar por excelencia, consistiendo en dirigir á la Sibila una serie de preguntas varias, sobre el porvenir, cuya contestación clara y precisa se obtiene al momento.

*Diccionario de la salud*; indicando las enfermedades y accidentes más comunes, con los cuidados inmediatos que deben prestarse á los enfermos, mientras se aguarda la llegada del médico.

*Diccionario de Veterinaria*; indicando las enfermedades más comunes de todos los animales do-

mésticos, así como los medios más eficaces para combatirlos.

Y finalmente: todas las fériás de España. Véndese en todas las librerías, y en su Administración, calle Cortes, 276, ent.º, Barcelona.

El ilustrado facultativo D. Guillermo Serra, á instancia de varios de sus antiguos clientes, ha resuelto fijar de nuevo su residencia en esta capital.

Provisionalmente ha abierto su consulta, de 11 á 1, en la calle de la Campana, núm. 2, piso 1.º, puerta 2.ª

Programa de las piezas que tocará la música del Regimiento núm. 52, hoy en el paseo del Borne.

Paso doble, El Rey que rabió, Juarreur.

Fantasia de la ópera, La Estrella del Norte, Meyerbeer.

Gran marcha de las Antorchas, Maunour.

Valses, Las flores. Perelló. Tango de los Inútiles, id.

Entre los pasajeros llegados ayer de Barcelona figuran el nuevo Ayudante de marina de este puerto don Jerónimo Motta y el Secretario de la sucursal del Banco de España en Tarragona D. Sebastián Sureda y familia.

El conocido industrial D. Gabriel Juan, socio del Real Club de Regatas, en nombre de la razón social de Herederos de Vicente Juan (Ribas) ha ofrecido á dichas sociedad adelantar la tela necesaria para confeccionar el toldo de la galería que dá á la dársena del puerto.

La guardia civil de Binisalem ha detenido á un sujeto, por hurto de una escopeta.

Ha sido entregado al juez municipal de Lluchmayor por la guardia civil, un sujeto, en quien recaen fundadas sospechas de haber cortado una de estas pasadas noches 250 almendros.

La fuerza de carabineros de Son Servera aprehendió, el día 4, á un sujeto por haber echado un cartucho de dinamita en el mar, en el sitio denominado punta de Amer.

Muchísimas personas salieron anteayer al campo á disfrutar del hermoso día que se presentó.

Los paseos del Borne y la muralla vieron en extremo concurridos.

La concurrencia que acudió el viernes por la tarde al caserío de los Hostaletes fué numerosísima.

La representación de los Reyes Magos se verificó sin contratiempos.

Anoche empezaron los bailes de máscara en los salones de la *Asistencia Palmesana*.

Acudió escaso número de mascararas como sucede todos los años en el primer baile.

Se están restaurando los cuadros del jardín denominado de la Glosieta, preparándolos para la siembra de plantas.

Los torrentes que desaguan en nuestra bahía han disminuido mucho el caudal de agua que trajeron estos pasados días por efecto de las lluvias caídas, y hasta la Riera ayer tarde ya no llegaba á verter la suya en el mar.

Las causas criminales que han de verse ante el Tribunal del Jurado durante el primer cuatrimestre de 1893, son las siguientes: contra Bartolomé Marqués sobre robo pa-

ra el onco, contra Juan Munar sobre robo y lesiones para el diez y siete, contra Bernardo Sastre sobre robo para el veintiseis, contra Juan Vallespir y D. Francisco Oliver sobre detención arbitraria para los siete y ocho de Febrero, contra Juan Bonet sobre homicidio para el veintiocho y veintinueve de Marzo, y contra Vicente Torres sobre detención arbitraria para el tres y cuatro de Abril.

En Establiments se efectuó anteayer la representación de la Adoración de los Santos Reyes, con asistencia de un numeroso concurso de gentes de Palma y sus contornos.

Segun se dice, la guardia civil ha capturado á dos presuntos autores del robo cometido en el lugar de Génova, y se trabaja sin descanso para meter mano á otras personas sobre las cuales recaen sospechas de criminalidad en el mismo delito.

Ha sido nombrado por nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, Coadjutor de la iglesia parroquial de Andraitx el joven presbitero D. Antonio Alemany y Perpiñá, natural del mismo pueblo, para cubrir la vacante ocasionada por la renuncia de D. Gabriel Monserrat, que pasa de nuevo á encargarse de la iglesia de S. Juan Evangelista de la colonia de S. Luis, antes de Gata-Moix.

El día 3 del actual en la puerta de San Antonio los carabineros apresaron 170 gramos de tabaco.

El *Forvenir Obrero* de Valls, en una reseña que publica relativa á la representación de la ópera *L' Africana*, últimamente puesta en escena en aquel teatro, al ocuparse de nuestro paisano el joven tenor señor Simó, dice:

«Vasco: tenor Sr. Simó, estuvo admirable en los recitados del primer acto y en el *duetto* del 2.º. Donde el público le aplaudió como merecía, fué en el *aria* del tercer acto, que además de los honores de la repetición (que se le dispensó), le valió varios y justos *bravos*, pues la cantó con el sentimiento y voluntad característicos, el uno y la otra, en él.»

En los mismos encomiásticos, términos se expresa respecto del Sr. Simó el citado periódico, en las reseñas que publica de las óperas *Carmen*, *La Favorita* y *Faust*, por todo lo cual le enviamos nuestra enhorabuena.

La *Gaceta* ha publicado el balance de la Compañía Tabacalera a 30 de noviembre último.

Resulta que en el ejercicio corriente se ha vendido pesetas 66.532.097'28 ó sea 1.239.472'39 más que en igual período del año anterior.

Las provincias que han tenido mayor venta en el mes de noviembre, han sido:

Barcelona, pesetas 1.215.605'95 Madrid, 1 millón 189.530'25; Valencia, 706.554'70.

Y las que han vendido menos: Soria, pesetas 42.094'65; Alava 55.726'90; Segovia, 66.082'25.

Nuestro apreciable colega de Madrid *El Día*, ha publicado el día 1.º de año, un precioso número digno de todo encomio.

En la Santa Iglesia Catedral se celebró con magnificencia la festividad de los Reyes Magos en conmemoración de su llegada á Belen.

En el oficio divino se cantó una magnífica partitura á canto llano con acompañamiento de órgano del que salían torrentes de armonía. Después del Evangelio ocupó la sagrada cátedra el joven sacerdote

D. Miguel Gayá, quien describió á grandes rasgos la sublimidad del misterio de la Epifanía...

El Sr. Gayá tuvo períodos elocuentes y proposiciones muy oportunas y convincentes en el desarrollo de su argumento...

El auditorio fué bastante numeroso. Se colocaron mesas peticorias, presididas por piadosas señoras...

El Sorteo de la rifa de regalo con que el dueño de la confitería de Frasquet obsequia á sus parroquianos...

- Premiados los números siguientes: 1.ª suerte . . . 2033 2.ª » . . . 1372 3.ª » . . . 670 4.ª » . . . 1340

El Gobernador de Barcelona ha dispuesto que sean fotografiados y expuestos sus retratos en el edificio del Gobierno civil...

Desde que se quitaron los caserones, que ocupaban la plaza del Mercado, los puestos de venta que se situaban allí los sábados...

Desde el día 24 de Diciembre último han ingresado por atrasos en la caja de la Junta Provincial de Instrucción Pública 5798 pesetas...

Por el 2.º trimestre han ingresado 18.982 pesetas de las cuales una parte ha sido librada y lo será totalmente dentro de breves días...

En la función gimnástica que tendrá lugar hoy por la tarde en la plaza de toros de esta ciudad...

Dos baños de la calle de los Huertos quedarán cerrados el día 10 del actual.

Filantropía obrera. Las Sociedades corales de Cataluña, respondiendo á la invitación que el Orfeon Republicano de esta capital les dirigió...

- Alba de Barcelona: por lo recaudado en una función teatral. 37'75 Los Amigos, Tarrasa: por lo recaudado en cuestación pública. 474'62 La Taponera, Palafrugell: por una dádiva de la misma. 50'00 La Juventud, Monistrol de Monserrat: por lo recaudado en cuestación pública. 43'45

- La Palma, Badalona: por suscripción. 11'00 Terpsicore, S. Baudilio de Llobregat: por suscripción. 20'00 Unió Vilanovesa, Villanueva y Geltrú: por una dádiva de la misma. 35'00 Siempreviva, Tarrasa: por suscripción. 24'00 Lira Vendrellense, Vendrell: por suscripción. 12'50 Lo Pom de Flors, S. Justo Desvern: por suscripción. 9'50 El Porvenir, Cornellá: por suscripción. 20'00 El Alba, Badalona: por suscripción. 33'90 Amigos de la Aurora, Gracia: por suscripción. 20'25 Barcanona, Barcelona y Casino Artesano, Barceloneta: recaudado en una función. 86'90 Lo Llobregat, Prat de Llobregat, por suscripción. 12'50 Avant! S. Feliu de Guixols: recaudado en un concierto. 166'37

Total. 754'74 En nombre de las familias de las desgraciadas víctimas agradecemos á nuestros hermanos sus nobles sentimientos que difícilmente podremos olvidar.

TEATRO PRINCIPAL

Felipe Derblay y Un cuarto desalquilado

El viérnes por ser festividad de los Santos Reyes Magos, hubo un lleno completo en nuestro lindo coliseo; se representaban la comedia y el pasillo cómico ya indicado.

En todos los artículos anteriores, daba, así como una pequeña reseña de la función, hoy aprovecharé la obra Felipe Derblay para poder estenderme un poco más que los otros días.

Clara de Beaulieu que viene á ser como una especie de protagonista, amaba al duque de Bligny; pero ésta al ver la ruina de la Marquesa de Beaulieu, madre de Clara, ofrece su mano á la orgullosa Atenaida. Pero entonces Clara viendo que el matrimonio del duque con Atenaida se llevaría á efecto, decide para vengarse de ellos, casarse con Felipe Derblay; sujeto que ya hacía mucho tiempo que la amaba.

Así las cosas; después de un intermedio mas que regular, figuran en la escena que vienen de las bodas de Clara y Felipe; despojan del velo nupcial á Clara, la cual se encuentra fatigada; despídense de ella todos sus amigos al par que amigas, quedando en la escena sola Clara; pero no goza mucho tiempo de estar así, pues al poco rato aparece Felipe con gran alegría, la cual desaparece al ver que Clara apenas abre los labios para contestarle. La escena que entre ambos pasa, es imposible describirla; sólo con decir á ustedes, de que al final de este acto, marido y mujer quedan refritos, es lo bastante.

En el acto tercio figura que es el día del Santo de Clara; y todos los comensales, alegres festejan aquel día de jolgorio, todos, menos la misma Clara; pues esta confiesa á su amiga la Baronesa de Prefond, que está celosa de su marido y de que se arrepiente de haberlo tratado con tanta dureza. Alégrase la escena por unos minutos, á la llegada de los enamorados Susana y Octavio, los cuales piden á Clara que diga á Felipe que ellos se aman y que por consiguiente les deje casar. La de Beaulieu les dá palabra de desírseles, y al efecto se lo dice; pero Derblay no consiente en ello, pues según dice, no quiere que su familia (la de Felipe) se halle unida por otro lazo con la de Clara. Tengo que advertir que Susana es hermana de Derblay y Octavio de la de Beaulieu. Los pobres enamorados se quedan sin esperanzas (paciencia!) Clara entonces pide perdón á su esposo de todo lo que le ha hecho, al par que cierre las puertas á Moulinet y á su hija Atenaida, pero Derblay se niega ha hacerlo. Entonces aprovecha Clara una ocasión, en que se hallan á solas ella y la susodicha Atenaida, para decirle que no vuelva á poner los piés en su casa; ella dice que no hará lo que acaba de oír, pero entonces aparecen en el escenario todos los comensales y Clara delante de todos ellos, la despide como también á su padre. Pero Atenaida dirigiéndose á su esposo el Duque de

Bligny la pide venganza, y éste á Felipe le manifiesta que quiere una satisfacción de lo que acaba de ocurrir; Derblay se apresura á decir que todo lo que haga su esposa está bien hecho. Entonces se marchan los tres ofendidos pero antes convienen en batirse Felipe y el de Bligny.

Aparece Derblay, en el cuarto acto, sentado á una mesa escritorio, escribiendo; su hermana le habla si le quiere dejar casar, y Felipe contesta que si, pero que se vaya á rezar por él; un criado anuncia la visita de Bachelin, Derblay le recibe y le entrega una carta, en la cual dice que entrega su herencia á su esposa Clara, y á su hermana Susana, en caso de que muera en el campo del honor. El Barón de Prefoud y Octavio, padrinos de Derblay le avisan que falta poco para marchar á batirse, Felipe ha se presente á Octavio que se puede casar con su hermana Susana. El Barón y Octavio piden por favor que se despida de su esposa, y Felipe sede despues de varias súplicas. Clara llorosa dice á su esposo que no vaya á batirse, pero él no oye sus peticiones; ella le pide si la ama, el cual se aleja sin contestarle. Clara se arrepiente de haberle dejado salir, pero todo es inútil, ya está en la calle y se dirige al punto designado, pero Clara, no puede consentir que su esposo se bata por ella, quiere impedirlo y echa á correr hácia el lugar designado.

En el campo del honor hay ya el duque de Bligny y su papá suegro Muliné; momentos despues vienen los doctores Servan y Pontac; Muliné dice á su yerno que rehuse batirse, se lo pide por favor; pero él le envia á uno de los doctores para que le conteste en nombre suyo, el cual dice que dos hombres como Felipe Derblay y el duque de Bligny deben necesariamente batirse; en esto llegan Felipe y sus dos padrinos, Octavio y el Barón de Prefoud. Acto continuo disponen de la manera que se tienen que colocar y los dos rivales se colocan en su puesto respectivo; les dan las pistolas; se oye del Barón la primera palmada al par que la voz de Clara que dice: aquí están; la segunda señal y Clara se va á poner delante su marido y al sonar la palmada tercera dispara el Duque y hiere á la esposa de Derblay, que cae en brazos de su esposo. Dos grupos se forman aquí, naturales á mas no poder: á la derecha del espectador, está Clara desmayada y en brazos de Felipe y dos médicos que la están reconociendo; al otro lado, vese al Duque que quiere ir hácia la de Beaulieu, pero se lo impiden el Barón Octavio y Moulinet, los cuales le aconsejan que se marche inmediatamente; pero él no lo hace hasta que sabe por un doctor, que la herida fué en una muñeca y no es de cuidado. Entonces vuelve Clara en sí, y al verse en brazos de su esposo le dice: ¿Me amas? —á lo que Derblay la contesta: —Te adoro y entonces la de Beaulieu añade: ¡Que felices seremos!

Así termina la comedia escrita por Georges Ohnet, la cual fué excesivamente aplaudida.

La buena interpretación de Clara de Beaulieu hecha por la señora Constan merece grandes aplausos, como tambien el Sr. Perez (J) en la de Felipe Derblay que nos lo presentó bastante bien estudiado.

Al final de cada acto fueron los actores llamados al palco escénico y aplaudidos frenéticamente.

Dió fin la función de anoche con Un cuarto desalquilado cuyo autor es el conocido escritor Miguel Ramos Carrion, el cual ha sabido entretener al público haciéndole pasar un rato delicioso.

En la pieza el Sr. Espejo estuvo bien, como igualmente los demás actores que en ella tomaron parte.

EL ABATE JOSÉ DE MONFORT.

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4047, se publica:

Recuerdo para el cumplimiento de las disposiciones encaminadas á aminorar en lo posible los daños que viene causando la difteria.

Circular para la captura de cinco prófugos de marina.

Acuerdos tomados por la Diputacion Provincial.

Extravío de las cédulas personales del pueblo de Cubo de Bureda, provincia de Burgos.

Exposición de un presupuesto municipal extraordinario de Palma.

Vacante de médico y de farmacéutico titulares en Alcaldía.

Listas electorales (para el nombramiento de compromisarios para senadores, correspondientes á los municipios de Palma y Muro.

Listas de jurados para conocer de causas criminales.

Venta de bienes muebles y semovientes.

Otra de una finca situada en el término de Tortosa.

Sentencia del juzgado municipal de Palma y distrito de la Louja, dictada en juicio verbal sobre pago de cantidad.

Venta de un caballo de la Guardia civil.

La escrofula raquitismo linfatismo no pueden resistir el tratamiento de la «Emulsion Scott»

Valencia 28 de Mayo de 1857.

Tengo en mi práctica particular, como en uno de los colegios de primera enseñanza de los más concurridos de esta capital ocasiones repetidas de administrar la «Emulsion Scott», obteniendo siempre muy buenos efectos especialmente en los niños afectos de linfatismo y escrofulismo reuniendo además la apreciable ventaja de lo bien que la aceptan estos enfermos sin repugnancia y sin alterar en nada sus funciones digestivas como á menudo acontece con el uso del aceite simple de bacalao.

Dr. MANUEL ALONSO

Sección Amena

El mayor queso del mundo

Un industrial de Canadá acaba de fabricar un queso de 22.006 libras de peso.

Es el mayor del mundo, y figurará en la Exposición de Chicago entre los productos canadienses.

Después se enviará á Inglaterra.

Un paisano del queso se compromete á comerlo en tres meses.

Comer es.

Teatro Principal

COMPANIA DRAMÁTICA DE D. MANUEL ESPEJO

Funcion para hoy

LA BOFETADA

A las 7 y media.

Entrada general 1'00.—Id. al paraiso, ptas. 0'50

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 7-9,45 m.

Paris.—En un meeting antisemita, se han pronunciado discursos enérgicos, gritándose. ¡Abajo los judios! ¡Abajo los ladrones de Panamá! ¡Viva la anarquía!

La policia los ha disuelto después de una lucha á bastonazos, silletazas y silbidos.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

Table with columns: Valores locales, Valores públicos, Madrid, Barcelona, Cambios. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, La Isleta Marítima, Banco de Sóller, 4 p 000 int. perpétuo, 4 p 000 ext., 4 p 000 amortizable, Cubas (86), Banco de España, Tabacos, Francos, 4 p 000 int. perpétuo, 4 p 000 exterior, 4 p 000 amortizable, Cubas 86, Cubas 90, Coloniales, Norte de España, Francias, Madrid, Paris, Renta francesa, Londres, and Cambios (Londres á 90 dias fecha, Paris á 8 dias vista).

# BIGILETAS

## SEIDEL NAUMANN

DE DRESDEN

### PRODUCCION ANUAL 8000 VELOCÍPEDOS.

UNICO DEPOSITARIO

# EMILIO BANQUE-COLON 34

### Cultos Sagrados

MANANA LUNES

Santorals: S. Julian mr.  
Jubiles de cuarenta horas: Concluye en Sta. Eulalia a la Purisima Concepcion.  
Corta de Maria: En Sta. Catalina de Sena a la Virgen del Rosario.

### Movimiento local

#### Nacimientos

Dia 6.—Varones, 1; hembras 1.

#### Matrimonios

Tres.

#### Hospital civil

Dia 7.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 2.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 1.

#### Defunciones

Dia 7.

José Borrás Más casado 67 años, Salas apoplejia.  
Antonio Rosselló Juan, id. 72 años Concepcion, aneurisma.  
Catalina Rigo Barceló soltera 27 años Hospital, peritonitis.

### Seccion Comercial

#### Movimientos de buques

##### FONDEADOS

Dia 7

De Mahon vapor «Puerto Mahon» c. José Caldés 18 trip. ton. 356 efectos y bodega, m. Mahon.  
De Barcelona vapor «Cataluña» cap. don Guillermo Pujol 24 trip. ton. 662 efectos m. Palma.  
De Barcelona vapor «Lulio» cap. Pedro Aulet 26 trip. ton. 405, con efectos m. Palma.

##### DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante v. «Isleño» c. D. Raimundo Piña 23 trip. ton. 31, efectos m. Palma.

#### Sociedad Cooperativa Militar en liquidación.

Acordada la terminación voluntaria de esta Sociedad, se sacan a pública licitación y en un solo lote todos los efectos y artículos pertenecientes a la misma. Las ofertas en pliego cerrado, serán admitidas hasta el día trece del que riga a la una de la mañana, en cuya hora serán adjudicadas al mejor postor, si a juicio de la comisión liquidadora acomodara la postura.

El correspondiente inventario y demás documentos necesarios se hallan de manifiesto en las oficinas de esta Sociedad.


Palma 7 de Enero de 1893.—P. A. de la C. liquidadora.—El Secretario, Francisco García y Orell.

#### A voluntad de su dueño se desean vender dos pisos calle de la Oliviera. En el n.º 33 darán razón.

Baños de la Calle de los Huertos

Quedarán cerrados el día 10 del actual.

### PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad adulta, desaparecen rápidamente, y los puntos pálidos ó de color enfermizo poseen la más perfecta salud gracias á las dadas Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introducidas en el fluido vital, le devuelven á toda clase de bienestar que padecen en virtud de su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las dolencias del útero y del estómago, algunas veces por sí mismas y en otros casos por medio de un tratamiento con estas dadas Píldoras, que curan con prontitud, algunas de las dolencias que se padecen en las mujeres.

### UNGUENTO HOLLOWAY

Este unguento es el más eficaz en las principales dolencias de Europa por su acción en las afecciones cutáneas en general, despierta por los efectos curativos con rapidez y sin causar dolor alguno. Los empíricos de todo el mundo, los doctores, los médicos, enfermeros de todo género, los herboleros antiguos así como los infamados y los que se dedican al comercio de drogas, las dadas Píldoras, pueden ser administradas por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del estómago ó que sufren de constipación, tosen ó bronquitis, pueden aliviar pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para obtener en la forma más rápida y perfecta de las dadas Píldoras, unguento y bálsamo, dirigirse al Director de la Holloway, Ltd., 1, Abchurch Lane, Londres, E. Ingleterra.

Se vende en las principales farmacias de España y en el establecimiento de Holloway, Ltd., 1, Abchurch Lane, Londres, E. Ingleterra.

### EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.  
Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23.  
Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.  
Precio fijo. MADRID Precio fijo.  
Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres París y Viena.  
Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

### Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su dirección, reglamentada éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.  
La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 5, 2.º izquierda

### HÉRNIAS

(quebraaduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Cármén, 84, 1.º—Barcelona.

### VINOS

En la calle de San Felio n.º 7 botiga en el zaguán de casa O'Ryan se espandan vinos del predio Son Jordá de Ruberts, á los precios siguientes:  
Vino tinto de 1.ª clase á 40 cent. pts. litro  
Id. de 2.ª á 35 id. id.  
Id dulce giró á 112 id. id.  
Id seco id á 130 id. id.  
De las dos últimas clases los hay embotellados á 1'50 y 1'75 respectivamente binagre de 1.ª á 30 céntimos de pesetas el litro. Hora de despacho: por la mañana de 7 á 2 y de 5 á 8 por la tarde.  
Domingos y fiestas se cierra á las dos de la tarde.

### DEPENDIENTE Y COBRADOR.

Hace falta uno, interesado en el negocio, de 40 á 50 años de edad. A más de buenos informes se le exigirán 100 duros de garantía.  
Razon plaza del Rosario 12, tienda.

### Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho.  
Farmacia de J. Miró, calle Colon, 47, y Perejil, 2.

### AGENCIA NOTICIERA CLARET

Aribau 24.—Barcelona  
Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redacción, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos á las empresas periodísticas de España y del Extranjero.  
Condiciones ventajosísimas

### COLMADO LA PROVIDENCIA DE BENITO POMAR

Ofrecemos aceitunas manzanillas de Córdoba á 70 céntimos de pesetas el pote que contiene 350 gramos de aceitunas.  
Devolviendo el pote vacío se abonarán 12 céntimos de peseta.  
Mantequilla fresca de Lyon y en latas de la mejor marca L. E. Brun.  
Especialidad en cafés tostados por su pureza.

### LA EPILEPSIA

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS  
Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las PASTILLAS DE OCHOA.  
LA VIRUELA  
Curación rápida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.  
LA ERISPELA  
Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.  
PROSPECTOS GRATIS  
Duque de Alba, 12, MADRID  
Depositario en Palma.—D. Juan Valenzuela.

PALMA.— Imp. de Bartolomé Rotger.